

Papeleta ¿Verde? Programa de Kast: Más (*y peor*) de lo mismo

Autoría: Javier Arroyo Olea, integrante del Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales -
OLCA Contacto: javier.arroyo.olea@olca.cl

1. INTRODUCCIÓN

A semanas del balotaje presidencial y parlamentario, y entre un bombardeo de publicidad pagada, reels y encuestas semanales, es necesario adentrarse en las consideraciones políticas que las candidaturas han tomado en diversas temáticas. Uno de los puntos claves que ha sido dejado fuera del debate guarda relación con el aspecto socioambiental, aprovechando la mercantilización de la crisis climática para ofrecer caminos que nos empujan a la profundización de un modo de desarrollo que se sustenta en la explotación de la Naturaleza y vulneración de derechos sociales.

Así, el candidato José Antonio Kast (Partido Republicano), en su tercera apuesta presidencial, ha optado por llevar el agua hacia su molino en temáticas de seguridad, militarización y agenda antiderechos. En este plano, el siguiente apunte ofrece puntos claves que el o la lectora debe tener en consideración para comprender las implicancias programáticas más allá de las cuñas hechas para redes sociales.

En un contexto de constante (des)información, este apunte busca -en breve- dar cuenta de elementos claves sobre el peligroso programa de José Kast.



2. EL PROGRAMA Y EL NADA NOVEDOSO "MODELO" KAST

En sus 39 páginas, el programa de José Antonio Kast poco y nada aborda temáticas atingentes a lo socioambiental. El foco del candidato ha estado ligado a un triángulo de “emergencias” en áreas de seguridad, social y económica. Es sobre estas dos últimas que el candidato de ultraderecha ha optado por manipular las preocupaciones de la población y buscar llevar agua para su molino.

En este sentido, Kast ha optado por inclinarse hacia un “Gobierno de emergencia”, concepto desarrollado en el programa, y que aborda tangencialmente lo socioambiental, pero desde una profunda mirada mercantilizadora y que viene a acelerar los impactos de la crisis climática bajo una falsa noción de “progreso” y “desarrollo”.

El paraguas de Kast se sustenta en “acelerar el crecimiento del país hasta el 4%”, en base a un consenso político-empresarial de toda la clase dirigente sobre el estancamiento económico que ha vivido Chile tras el término del auge del ciclo de commodities. Asimismo, su proyecto político vincula dicho crecimiento con la presunta generación de empleos en base a un desarrollo de “la iniciativa privada, que es la mejor fuente de empleo”, siendo contradictorio ante un escenario generalizado de precarización laboral en el país.

Los puntos del programa, que traen un directo impacto socioambiental -pero omitido por el propio candidato- son:

- Kast propone continuar con un aspecto elemental del nuevo consenso extractivista, donde el discurso de la permisología ha ganado terreno para flexibilizar los permisos y la legislación ambiental de los proyectos en desmedro del empoderamiento comunitario. En este sentido, el candidato señala que reemplazarían “el obstrucionismo que frena las inversiones por un sistema eficaz, eficiente y responsable con el medio ambiente”. Pese a entregar indicios sobre un supuesto proceso de eliminación de regulaciones, no hay mayores luces de dicho proceso; quizás lo más concreto que ha señalado es que derogarían, modificarían y dictarían nuevas guías e instructivos sobre el Servicio de Evaluación de Impacto Ambiental (SEIA), planteando que apuntarían al “desarrollo sostenible anhelado”, pero bajo parámetros mercantilizados y que prioricen las inversiones. Asimismo, un punto relevante es la propuesta de crear una Fuerza de Acción Inmediata (FAI), la cual mantendría relación con las decisiones regionales para “procesar fluidamente el incremento de inversión que prevemos se generará con el mayor dinamismo económico”. A esto, se suma una modernización de la institucionalidad ambiental, pero sin mayores antecedentes respecto a los aspectos que tendrán en consideración.
- Kast plantea que las empresas están frenadas debido a que, supuestamente, es caro invertir y contratar trabajadores. De ahí que promovería una desregulación tributaria, lo que él ha llamado “batería de reducciones tributarias que promuevan el empleo y la inversión”, pero que en la práctica podría significar una vulneración de derechos laborales con tal de atraer las inversiones. De igual forma, propone dinamizar el mercado de capitales, pero no señala mayores antecedentes de un proceso que, en nuestra historia reciente, ha traído profundos impactos no solo en casos de conflictividad socioambiental -por ejemplo, la transparencia activa de las empresas-, sino que también en derechos sociales al priorizar el mercado de capitales por sobre el bienestar de la población; un claro ejemplo de esto se ha visto en el impacto de las miserables pensiones producto del protagonismo del mismo mercado que hoy Kast busca hacer crecer a costa del país.
- El candidato del Partido Republicano se sumó a la cruzada por una transición energética corporativa impulsada -principalmente- por las administraciones de Bachelet, Piñera y Boric, que ha mercantilizado la crisis climática para favorecer a los mismos bolsillos de siempre. Lejos de pensar en alternativas que nos hagan salir del bucle extractivo, Kast propone que “explotaremos en plenilunio la capacidad instalada de energías renovables y, removiendo distorsiones existentes, abriremos el espacio a una masiva inversión en almacenamiento”. En este sentido, el modelo actual no sufriría mayores cambios pese al historial de conflictos e impactos que se han desarrollado y alertado en territorios, por lo que estos se podrían potenciar. Asimismo, se abriría un flanco aún más fuerte en el sector energético, específicamente en el área eléctrica mediante una facilitación regulatoria que podría promover la permisividad y desregulación institucional.

- José Kast recoge la promovida idea entre la clase político-empresarial de que el desarrollo actual se puede complementar con la naturaleza. Bajo esta lógica, la tan potenciada colaboración o alianza público-privada vuelve a ser la punta de lanza de esta batería programática que pueda potenciar, en este caso, la competitividad sectorial considerando aspectos como la desalación de agua, diseños industriales que promuevan la producción de agua, fomentar la exploración minera o también el sector agroexportador.

Estos cuatro puntos han sido mínimamente abordados en público por Kast. Lo que más se ha relacionado en sus dichos ha sido lo relacionado al crecimiento económico pero sin profundizar en las propuestas concretas que conlleva más allá de un millonario zarpazo al gasto público, que conllevaría una afectación al financiamiento de derechos sociales. En este sentido, la forma de desarrollo que busca impulsar no es solo mantener la actual, sino que profundizar una lógica mercantilizadora con el beneplácito de una desregulación ambiental y el fortalecimiento del empresariado nacional y transnacional con un fuerte arraigo extractivista, lo que a todas luces se traduciría en no solo profundizar los impactos ya existentes, sino que promover nuevas dinámicas de impactos y conflictos en la implementación de un programa de estas características.

Es más de lo mismo, **pero peor**.



3. LAS ALERTAS A MIRAR

A continuación, presentamos tres alertas importantes a tener en cuenta sobre el programa político de José Kast, y los riesgos que estos implican para Chile:

Poca materialidad: las propuestas de Kast se presentan como un paraguas político-económico, cuyos aspectos concretos de materialización se desconocen. Esta situación es un riesgo y una alerta a tener en cuenta, debido a que se desconoce la profundización que conllevará en elementos socioambientales; lo único que sí logra acreditarse es que busca entregar mayor desregulación en beneficio del empresariado nacional y transnacional, con la intención de debilitar el Estado en favor del mercado.

Sostener y profundizar un modo de desarrollo extractivista: las propuestas del candidato de ultraderecha van en directa relación con mantener y avanzar aún más en la lógica extractivista que ha buscado instalar a Chile como un “salvador del mundo” al contar con bienes comunes naturales ampliamente buscados por potencias geopolíticas. En este escenario, Kast busca aprovechar la crisis climática para potenciar en totalidad el carácter corporativo que ha tomado la transición energética en las administraciones recientes.

Desregulación y el centro en lo privado: a todas luces, la opción de Kast busca promover la

permisividad a las tramitaciones ambientales de los proyectos que responden al modo de desarrollo extractivista, como también aportar a la desregulación mediante un espaldarazo financiero y de impuestos, por lo que una punta de lanza de su proyecto político busca blindar los intereses del empresariado por completo, profundizando la asimetría en los casos de conflictividad socioambiental.

Ante esta situación, es importante realizar un monitoreo periódico a los planteamientos de Kast debido a que, la ausencia del abordaje socioambiental, su perspectiva mercantilizadora y su foco productivo en el extractivismo y el beneficio del empresariado, constituyen puntos claves a partir de los cuales podría abordar sectorialmente sus propuestas durante las semanas previas a las elecciones presidenciales.



Papeleta ¿Verde? Es un ejercicio de trabajo realizado por el Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales - OLCA para dar una mirada breve, pero profunda, a puntos claves de los programas presidenciales. En este sentido, se busca analizar críticamente los proyectos políticos más allá de áreas puntuales. Esperamos que este sea un aporte en los tiempos de desazón y esperanza que se viven en el Chile actual.

www.olca.cl | observatorio@olca.cl

